

JOSÉ CARLOS DE LERA
Técnico del Archivo Diocesano y especialista en Historia Medieval

«La cualificación jurídica de algunos obispos de Zamora los llevó a escenarios internacionales»

«El volumen de los Archivos de la Diócesis es de los más importantes de la región»

FOTO EMILIO FRAILE

José Carlos de Lera, al fondo, en la sala de investigadores.

Begoña Galache
Cada día sus manos tocan tesoros, algunos del año 1082. Son los miles de documentos que conforman el Archivo Diocesano de Zamora. José Carlos de Lera, su técnico, reivindica la importancia de este patrimonio y su puesta en valor.
—Durante el año pasado se contabilizaron 7.778 consultas de los archivos diocesano, catedralicio y parroquiales, un 45% más que en 2010 y con una media de 35 diarias. ¿La cada vez mayor afluencia a la genealogía sigue imparables? ¿Con la crisis y el aumento del paro ha aumentado el número de usuarios?
—El perfil del usuario no ha cambiado en exceso por la crisis. Hay muchos jubilados, fundamentalmente. El asiduo a un archivo que tiene horario de mañana obviamente o está jubila-

do o está en paro. Gracias a Dios tenemos más jubilados que parados. Lo que sí hemos detectado en los últimos años es que hay un incremento importantísimo, con 2.215 consultas más en dos años. Las consultas presenciales las han realizado 277 usuarios y el mes con mayor número fue agosto, con 993. Durante el último año se dieron de alta 147 investigadores con los que los usuarios inscritos ascienden ya a 1.602, según los datos obtenidos con el programa de gestión de usuarios de la Junta de Castilla y León.
—Entre las nacionalidades de los usuarios encontramos también a personas procedentes de Argentina, Canadá, Chile, Estados Unidos, Francia, Inglaterra y Portugal. ¿Qué buscan?
—Siete de cada diez lo hacen por búsquedas genealógicas y los otros

tres llegan al Archivo de Zamora por investigaciones profesionales. La sección del archivo diocesano que recibe más consultas es la de los archivos parroquiales, con un 90,76% del total, un 5% más que en el año anterior. En cuanto a los temas de investigación sigue siendo la genealogía el que alcanza un porcentaje más alto con el 78,85% del total de consultas, y ha aumentado respecto a 2011 (72,29%). Le siguen los trabajos académicos con un 11,75%, aunque han bajado el porcentaje frente al año anterior, en el que alcanzaron el 21% del volumen total de las consultas. Hay que recordar que la concentración de los archivos parroquiales fue un proyecto que se puso en marcha en los años ochenta con la catalogación de los fondos, lo que ha posibilitado su conservación, organización y descripción. Antes el acceso a la documentación de las parroquias era mucho más complejo.

—¿La Universidad recurre cada vez más a estos documentos?

—Una cosa son las consultas presenciales que realizan los usuarios en la propia sala de investigación, y otra la proyección cultural del propio archivo. Esa proyección cultural está relacionada con el campo de la docen-

Perfil

Zamora (1962)

Licenciado en Historia y especializado en Historia Medieval, José Carlos de Lera es desde los años noventa técnico archivero en el Archivo Diocesano de Zamora y ha centrado parte de su actividad en la catalogación de todos los fondos documentales. Entre sus libros se encuentran «El catálogo de los documentos medievales de la Catedral» (Zamora, 1999), en colaboración con J.R. López Vallina, F.J. Lorenzo Pinar, S. Moreta Velayos y A. García Diego, «La colección diplomática de Nuestra Señora de Valparaíso (1143-1499)», (Zamora, 1998); con A. Turín Miguez, «La Orden militar de Santiago en la provincia de Zamora (Zamora, 2000)»; y con Peter Linehan, «Las postimerías de un obispo Alfonso. Don Suero Pérez, el de Zamora, (Zamora, 2003)». También ha participado como ponente y comunicante en numerosos congresos, y ha colaborado en revistas especializadas.

apuntar posibles campos de investigación. Normalmente estas experiencias son muy exitosas, porque los archivos eclesásticos aún no son tan conocidos en la docencia universitaria como merecen.

—En las últimas décadas también han recurrido a los archivos parroquiales descendientes de emigrantes zamoranos en distintos países del mundo que buscaban certificar sus orígenes para obtener la nacionalidad e incluso acceder a pensiones.

—Aunque ya han descendido, ha habido numerosas peticiones de descendientes de emigrantes zamoranos que necesitan acreditar su origen español. Hablamos de una tercera y cuarta generación, y el problema es muchas veces la falta de información. En ocasiones nos remiten una petición de una partida de nacimiento en Castilla La Vieja. Tenemos más de trescientas parroquias y lo que intentamos es pedirles que recaben toda la información posible y así poder colaborar. Pero con los datos mínimos se les ha podido ayudar y han conseguido la nacionalidad.

Pasa a la página siguiente

«Desgraciadamente la digitalización de todos los fondos es hoy por hoy una utopía»

—¿La digitalización de todos los fondos documentales del archivo es hoy una utopía?

—Desgraciadamente sí. La digitalización es algo muy relacionado con la demanda, a fin de evitar los daños de la manipulación de los originales. Intentamos que esa manipulación sea lo más correcta posible, pero la verdad es que lo ideal sería tenerlos digitalizados. Con la moda de la genealogía, aunque en contra tenemos la manipulación constante de originales, a favor está el hecho de que a los archivos están llegando ahora muchísimas personas sin ningún tipo de relación con el campo de la historia, sin ser investigadores, e incluso algunos sin formación acadé-

mica, y que a través de su proyecto personal o familiar, habitualmente construir su árbol genealógico, tienen un conocimiento directo de un patrimonio que antes no sabían ni que existía. También tengo experiencias muy gratificantes con personas que llegaron a realizar su árbol genealógico y que, una vez superado el miedo a tratar con documentación histórica, han hecho libros sobre la historia de sus pueblos y hasta los han publicado. Todos ellos aportan una documentación inédita. Hay pueblos que salen a la luz gracias a la inquietud de vecinos que quizá no tengan una preparación académica, pero que tienen más ilusión que muchos investigadores.

COFRADIA DE NUESTRA MADRE DE LAS ANGIUSTIAS

La Cofradía de Nuestra Madre de las Angustias, reconoce a todos los Hermanos e Hermanas de la Cofradía, a la ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA que se celebrará el DOMINGO DÍA 17 DE FEBRERO DE 2013, en el salón del Tránsito del Museo de Simón Lara, a las 12 horas en primera convocatoria y 12:30 horas en segunda convocatoria, para tratar el siguiente:

Orden del Día:

1. Plegaria de Inicio.
2. Lectura y aprobación del proceso de cuenta del año anterior.
3. Informe de Tesorería.
4. Informe de Patrimonio.
5. Presentación del Breve al Obispo.
6. Propuesta de organización de actividades.
7. Nombramiento de Mayordomías.
8. Cierres y plegarias.

Se invita a todos los Hermanos(as) a la Asamblea que, previamente, tendrá lugar en la Capilla de Nuestra Madre de la Iglesia de San Nicolás, a las 11 de la mañana, en recuerdo de los Hermanos(as) difuntos de la Cofradía.

Zamora, 3 de febrero de 2013
EL SECRETARIO DE LA COFRADIA